



Diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg
Feuille diocésaine n° 142
Juillet 2024

LE MOT L'ÉVÊQUE

Je vois beaucoup de gens épuisés parmi mes collaborateurs. Quant à moi, depuis la fin de ma convalescence (en janvier, et avec ordre médical de ne pas repartir sur les chapeaux de roues), je n'ai pas eu un seul jour libre. Je ne le dis pas pour me plaindre, mais je réfléchis aux causes éventuellement modifiables de cette situation inquiétante. Je me souviens de ce que m'avait dit un sage ancien politicien : « On donne le travail aux gens qui en ont trop, parce qu'on sait qu'ils en sont capables ». Faible consolation. Le plus frappant est que cela arrive dans l'Église, alors que nous croyons que le monde a déjà été sauvé, et pas par nous... Bref : moi, je suis très heureux de partir en vacances, et je souhaite que les personnes qui liront ce mot puissent faire de même. C'est littéralement vital.

+ Charles Morerod OP

LES ÉVÉNEMENTS DE JUIN

Inauguration du Sacré-Cœur, Genève

Du 1^{er} au 8 juin a eu lieu l'inauguration du Sacré-Cœur, à Genève. Voir le dossier sur le site de l'[Église catholique dans le canton de Genève](#) et les reportages sous rubrique « Médias »

Assemblée ordinaire de la Conférence des évêques suisses

Les membres de la Conférence des évêques suisses (CES) se sont réunis à Einsiedeln du 3 au 5 juin pour leur 344^e assemblée ordinaire. Au programme notamment : rencontre avec des représentants d'associations de personnes victimes d'abus, réalimentation du Fonds d'indemnisation, Tribunal pénal canonique national, service national de coordination œcuménique de la pastorale dans le domaine de la santé. Vers le [rapport](#) du 05.06

La caisse de pension FPPIC, 50 ans de couverture « chrétienne »

La Fondation de prévoyance des paroisses et institutions catholiques (FPPIC) assure depuis 50 ans les laïcs, et depuis 7 ans les prêtres, principalement dans les cantons de Vaud et de Fribourg. Mais que signifie une telle « mission » dans un contexte chrétien ? Vers l'[article cath.ch](#) du 05.06

Conférence des ordinaires de la Suisse romande

[Compte-rendu](#) de la réunion du 7 juin à Lausanne.

Festival Crossfire

Le festival chrétien *Crossfire* a eu lieu à Belfaux le 8 juin 2024. Malgré une météo changeante, l'ambiance festive et la ferveur étaient au rendez-vous. La musique techno, notamment celle de DJ Padre Guilherme, a résonné dans le village fribourgeois. Vers l'[article cath.ch](#) du 08.06



LES ÉVÉNEMENTS DE JUIN (suite)

Conseil presbytéral (CPy) (12.06)

Le CPy a accueilli un nouveau membre, l'abbé Sviatoslav Horetskyi, prêtre ukrainien, marié et père de trois enfants, qui est un membre choisi par l'évêque pour siéger au CPy. La composition du CPy requiert encore un représentant vaudois, qui sera prochainement élu. Une rencontre pour les prêtres du diocèse, les 15 et 16 octobre, à Saint-Jorioz (FR) est en cours d'élaboration (des invitations suivront). Le CPy a rencontré des représentants d'autres conseils : du Conseil épiscopal (CE) *Art sacré*, sur des directives sur la désacralisation (prochainement publiées), ainsi que du CE *Catéchèse et catéchuménat*, qui ont présenté des orientations sur le pardon et la réconciliation. Les membres du CPy ont également échangé sur un aide-mémoire sur la gestion des finances, à destination des prêtres, et des récents statuts financiers des prêtres auxquels il conviendra d'ajouter un avenant sur la « rémunération des prêtres entre 70 et 75 ans avec une mission canonique ». Le CPy a accepté la fusion des paroisses de La Chaux-de-Fonds. Enfin, ses membres ont établi une liste de sujets sur lesquels travailler durant cette nouvelle législature, dont la question de l'identité du prêtre et la part toujours plus administrative de son travail. Quels moyens pour alléger la charge administrative et être davantage auprès des fidèles ?

ECR : L'assemblée générale approuve les comptes 2023

L'Église catholique romaine – Genève (ECR) a clos l'exercice 2023 avec un déficit de 1,4 millions de francs selon le rapport de gestion 2023 présenté le 12 juin dernier à l'Assemblée générale de l'ECR. Vers le [communiqué](#) du 14.06

Assemblée de la Corporation ecclésiastique cantonale fribourgeoise (CEC) : Un plan financier sur cinq ans, indispensable pour affronter l'avenir

La CEC s'est réunie le samedi 15 juin 2025. Vers le [communiqué](#) du 17.06

Conseil épiscopal (CE) Santé (17.06)

Le CE *Santé* se réunissait pour la cinquième fois, après plusieurs réunions de préparation et lancement. Lors de ces dernières réunions, le CE a finalisé son mandat, en lien avec l'évêque. Le groupe actuel est composé de la représentante de l'évêque : Noemi Honegger-Willauer, et des membres Emile Abou Chaar, abbé Rémy Berchier, Catherine Espy-Ruf qui part à la retraite et sera remplacée par Marie Romeuf, Giampiero Gullo, Annette Mayer et le prof. Thierry Collaud. Des projets autour desquels œuvrer pour faire connaître la pastorale de la santé et le CE sont en train d'être compilés.

Bulletin « Synodalia »

L'[édition n° 6](#) de la feuille d'informations sur la démarche synodale dans notre diocèse a paru le 19 juin.

Conseil épiscopal (CE) plénier (20.06)

Le CE plénier a passé en revue les différents CE qui se mettent en place autour de l'évêque et faisant le point sur leur mandat, leur avancée, etc. Un bilan sur la session diocésaine du 7 mai, qui réunissait une partie des agents pastoraux du diocèse à Genève, a été dressé par le CE *Formation*, prenant en compte les remarques issues d'un sondage auprès des participants. L'organisation du deuxième volet de cette session a été discuté et le groupe de préparation devrait être renforcé : il a été émis le besoin de se donner davantage de moyens pour oser des changements dans le diocèse. La parole a également été donnée au CE *Catéchèse et catéchuménat*, qui a déconstruit des idées reçues sur la catéchèse, rappelé son travail commun avec d'autres CE et l'établissement de plusieurs orientations (confirmation, eucharistie, etc.). La prochaine réunion du CE plénier aura lieu le 13 septembre 2024 et sera suivie par l'installation de deux représentantes de l'évêque : Isabella Senghor (pour la région diocésaine de Fribourg - partie germanophone) et Noemi Honegger-Willauer (pour la santé).



LES ÉVÉNEMENTS DE JUIN (suite)

Des comptes 2023 déficitaires pour la Fédération ecclésiastique catholique romaine du canton de Vaud

Vers le [communiqué](#) du 20.06

Deux nouveaux prêtres pour le diocèse

Mgr Morerod a ordonné prêtre pour son diocèse Rémi Steinmyller, le 22 juin dernier en l'église du Sacré-Cœur à La Chaux-de-Fonds. L'ordination presbytérale de Jacques Doutaz a eu lieu le dimanche 30 juin en l'église du Christ-Roi à Fribourg. Vers notre [communiqué](#) du 20.06. Voir les reportages sous rubrique « Médias »

Conseil épiscopal (CE) *Art sacré* (26.06)

Le CE *Art sacré*, qui accueillait en ses rangs un nouveau membre, M. Danilo Mondada, architecte à Lausanne, a finalisé ses lignes directrices, les articulant avec les conseils cantonaux « Art sacré ». Un point a été fait sur les inventaires actuels auprès des paroisses, soit le recensement de leurs biens meubles et archives : le canton de Fribourg, en lien avec l'État, est actuellement en train de mener un tel chantier. Il a aussi été discuté de l'utilité d'une plateforme de mobilier liturgique à redistribuer, centralisée par le CE *Art sacré*, et d'articles sur l'art sacré au sein du diocèse, qui pourraient s'insérer dans un magazine à venir.

Nouvelle cuvée de la « Bière de l'évêque »

Le 26 juin, à l'évêché, a eu lieu la « soirée mousse », soirée de dégustation de la nouvelle bière de l'évêque : *Abside et ordonnés (pale ale)*. Cette bière est en vente à l'évêché ([info](#)). Notre [communiqué](#) du 21 juin / [Photos](#)

Conseil épiscopal (CE) *Diaconat permanent* (28.06)

Le CE *Diaconat permanent* a suivi les dossiers de candidats. L'un d'eux, Pascal Bregnard, va être ordonné le 3 novembre 2024 ; quatre autres vont entrer en formation et recevoir l'admission le 14 décembre 2024 ; un nouveau candidat va commencer l'année de discernement. Une retraite a été vécue avec tous les candidats, sur le thème « Se planter » devant Dieu – quelques ratages bibliques qui ancrent dans la foi », menée par l'abbé Jacques Doutaz. La place des épouses dans les événements diocésains a également été évoquée, tout comme la question de la liturgie des heures que tout diacre est invité à prier. Pressé par des questions à ce sujet, le CE *Diaconat permanent* a demandé une clarification à la Conférence des évêques suisses, tenue de fixer les modalités de cet office pour les diacres permanents. Selon la demande de la Conférence des ordinaires de la Suisse romande, un membre du CE *Diaconat permanent*, Nicolas Carron, a été nommé pour rejoindre un groupe de réflexion sur l'appel, l'accompagnement et la formation des futurs ministres acolytes et lecteurs. Enfin, la Journée romande du diaconat permanent aura lieu le 8 février 2025 : des informations suivront quant au lieu et au thème de la rencontre.

L'AGENDA DE JUILLET

08-14 : Semaine Romande de Musique et de Liturgie. [Plus d'info](#)

14-20 : Pèlerinage d'été de la Suisse romande à Lourdes, présidé par Mgr Jean-Marie Lovey. [Plus d'info](#)

15-21 : Festival Metanoia, St-Maurice. [Plus d'info](#)

28 : 4^{ème} Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées. [Message](#) du Pape François : « Ne m'abandonne pas dans la vieillesse » (*Ps 70, 9*)



L'AGENDA DE JUILLET (suite)

A consulter également :

- [Agenda public de Mgr Charles Morerod](#)
- Agenda de l'Église catholique dans le canton de [Vaud](#) / [Genève](#) / Fribourg : partie [francophone](#) ou [germanophone](#) / [Neuchâtel](#)
- [Agenda du portail catholique suisse cath.ch](#)

ANNONCES

Fermeture de l'évêché durant les vacances d'été

L'évêché sera fermé du lundi 29 juillet au dimanche 18 août.

Curés conseillers

L'évêque diocésain a nommé au début du mois de juin des curés conseillers qu'il consultera au besoin, suivant les termes des canons 1742 § 1, 1745 2° et 1750.

Vers la [liste](#) des curés conseillers (pour la période 2024-2029)

Unité pastorale Cardinal Journet : frontières modifiées

Par décret du 23 avril 2024, Mgr Morerod a autorisé le retranchement de la paroisse Saint-François de Sales de Genève de l'Unité pastorale Cardinal Journet. Cette dernière est désormais composée des paroisses du Sacré-Coeur et Sainte-Clotilde de Genève. La paroisse Saint-François de Sales devient autonome.

Constitution en Unité pastorale des paroisses du décanat de Fribourg

Par décret du 23 avril 2024, à la suite de celui du 18 juillet 2023 sur la dissolution des Unités pastorales Notre-Dame de Fribourg et Saint-Joseph, Mgr Morerod a autorisé la constitution l'Unité pastorale *Décanat de Fribourg* regroupant les paroisses qui composaient les deux UP précitées.

Camps Voc'

Les offres de camps voc', destinés aux jeunes, sont disponibles sur le [site du Centre Romand des Vocations](#).

100 ans de la cathédrale St-Nicolas

À l'occasion des 100 ans de la cathédrale St-Nicolas, plusieurs activités sont proposées durant l'année du jubilé. [Info et programme](#)

Marche méditative et contemplative, avec *Laudato Si'*

Retraite spirituelle (ignatienne) en randonnée dans les Alpes suisses inspirée par l'encyclique *Laudato Si'*, du 4 au 10 août 2024. [Info et inscriptions](#)

Pèlerinage du Rosaire avec les Dominicains à Lourdes

Le Rosaire est un pèlerinage à Lourdes organisé par l'Ordre des Dominicains qui a lieu chaque année autour de la fête de Notre-Dame du Rosaire. Cette année, il a lieu du lundi 30 septembre au dimanche 6 octobre 2024. Nombre de place limité, inscription auprès de l'Agence *Ad Gentes*. [Info](#) / [site du pèlerinage](#)



ANNONCES (suite)

Saison de la Création 2024

« Biodiversité – don de Dieu » est le slogan de l'action. La biodiversité diminue à une vitesse alarmante. En Suisse, pas moins de la moitié de toutes les espèces animales et végétales sont menacées. « À cause de nous, des milliers d'espèces ne rendront plus gloire à Dieu par leur existence », constate le pape François dans son encyclique *Laudato Si'* (33). Pour freiner cette perte de biodiversité, il faut modifier notre style de vie, et notamment notre mode de consommation et nos habitudes alimentaires. Tant pour les individus que pour les paroisses, il existe de multiples façons de favoriser la biodiversité dans leur entourage et d'apporter leur pierre à un tournant écologique. [Plus d'info](#)

Offres d'emploi

L'Église catholique dans le canton de Fribourg cherche :

- un.e collaborateur/collaboratrice pour son service *formations* à 40-60%, à partir du 01.09.2024. [Vers l'annonce](#)
- un-e aumônier-ère pour les écoles du secondaire II à 30-50% pour une durée indéterminée, à partir du 01.08.2024 ou à convenir. [Vers l'annonce](#)
- eine/einen Verantwortliche/n im Bereich Behindertenseelsorge (70%). [Vers l'annonce](#)

La Conférence des évêques suisses (CES) cherche :

- un collaborateur spécialisé - Service « Abus dans le contexte ecclésial » (50 %). [Vers l'annonce](#)

Session diocésaine : Livre à vendre



À la suite de la session diocésaine du 7 mai dernier, le livre « Coopérer sur la durée dans l'Église locale – Faire le pari de l'unité par la diversité » de Marie-Christine Carayol est en vente au prix de 20.- (à commander et retirer à l'évêché).

Jubilé du monde agricole

En 2025, le sanctuaire de Paray-le-Monial, en France, fête le Jubilé des 350 ans des apparitions de Jésus à sainte Marguerite-Marie. Ce Jubilé coïncide avec l'Année Sainte de 2025, convoquée et ouverte à Rome par le pape François. En communion avec l'appel du pape, tous les acteurs du monde agricole, qui ne peuvent se rendre à Rome, sont invité à rejoindre Paray-le-Monial les 1^{er} et 2 février 2025, afin de se reposer sur le Coeur de Jésus. [Plus d'info](#)

Vidéos sur les sacrements et étapes de la vie

L'Église catholique dans le canton de Vaud a créé des vidéos sur les sacrements. À [visionner ici](#)



NOMINATIONS/RH

Abréviations :

UP : Unité pastorale
[Congrégations/ordres religieux](#)

Mgr Morerod a nommé :

- Monsieur l'abbé Robert AKOURY, Meyrin, curé conseiller
- Monsieur l'abbé Jean BURIN des ROZIERS, Cossonay-Ville, curé conseiller
- Père Adrian COSA OFMC_{onv}, Fribourg, curé conseiller
- Frère Jean Bosco DEVAUX CSJ, Genève, curé conseiller
- Madame Barbara FRANCEY, Fribourg, membre du Conseil épiscopal *Formation*, en tant que déléguée du canton de Fribourg (partie francophone), dès le 01.06.2024
- Monsieur l'abbé Christophe GODEL, La Chaux-de-Fonds, curé conseiller
- Frère Stanisław GURGUL OP, Cologne, vicaire à la [paroisse Saint-Paul de Cologne](#), à 70 %, dès le 01.07.2024 et jusqu'au 30.06.2025
- Père Thadeus LAKRA MSFS, Petit-Lancy, prêtre auxiliaire au sein de l'[UP Plateau](#), à 100 %, rétroactivement dès le 01.09.2023
- Père Eric MARCHAND MOPP, Matran, curé conseiller
- Frère Pierre MARTIN de MAROLLES OP, Cologne, administrateur de la [paroisse Saint-Paul de Cologne](#), à 100 %, dès le 01.07.2024
- Monsieur l'abbé Jacques RIME, Grolley, curé conseiller
- Monsieur l'abbé Vincent ROOS, Lausanne, curé conseiller

Mgr Jean-Marie Lovey et Mgr Morerod ont nommé :

Madame Gudrun NASSAUER, membre du conseil de la [Maison des Séminaires](#), dès le 01.09.2024

MÉDIAS

- [Douche froide sur le diaconat féminin](#), La Liberté, 01.06
- [Berlens : Jubilé à l'Auberge du Pèlerin](#), La Liberté, 01.06
- [RTSreligion - Les Eglises chrétiennes appelées à sanctionner le Patriarcat de Moscou](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 03.06
- [Abbaye de St-Maurice : Appel à témoins lancé](#), La Liberté, 04.06
- [Des permanences Caritas dans tout le canton](#), La Télé, *Info Fribourg*, 05.06
- [Quand le diable était communiste](#), La Liberté, 07.06
- [Les cérémonies laïques peuvent à nouveau être célébrées dans les temples neuchâtelois](#), rts.ch, 07.06
- [La cathédrale Saint-Nicolas souffle cent bougies](#) / [Dans les combles de la cathédrale](#), La Télé, *Info Fribourg*, 07.06
- [Désacraliser une église, une idée qui n'est plus taboue](#) / [Trop d'églises à entretenir pour trop peu de pratiquants](#), La Gruyère, 08.06
- [Le rallye suisse de la Madone des centaures a vrombi entre le village du Mouret \(FR\) et la Cathédrale Saint-Nicolas à Fribourg](#), RTS1, *Le 19h30*, 09.06
- [Die Zentauren fahren durch Freiburg](#) / [Rallye der Madonna der Zentauren : «Es ist mehr als ein religiöses Fest»](#), Freiburger Nachrichten, 10.06
- [RTSreligion - Le pape invite 100 humoristes au Vatican](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 10.06
- [Le diocèse de Sion reconnaît d'importants dysfonctionnements dans l'accueil des victimes d'abus sexuels](#), RTS La 1^{ère}, *Le 12h30*, 11.06



MÉDIAS (suite)

- [L'Eglise évangélique réformée veut une étude sur les abus sexuels dans l'Eglise : interview de Pierre-Philippe Blaser](#), RTS La 1^{ère}, *Le 12h30*, 11.06
- [Les délégués de l'Eglise protestante de Suisse renoncent à lancer une étude sur les abus sexuels](#), RTS1, *Le 19h30*, 11.06
- [RTSreligion - Pourquoi les protestants refusent-ils une étude sur les cas d'abus sexuels ?](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 12.06
- [L'archive du jour - Le 12 juin 1984, c'est la première visite officielle du pape Jean-Paul II en Suisse](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 12.06
- [RTSreligion - Les religieuses alémaniques ne veulent plus payer pour les abus](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 14.06
- [« Nous sommes tous des enfants de Dieu »](#), La Liberté, 15.06
- [RTSreligion - L'Eglise protestante de Genève interroge le public par l'art contemporain](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 17.06
- [Livre : l'évêque se raconte](#), La Télé, *Info Fribourg*, 17.06
- [Eglise de Lessoc : Entretien avec l'historien Aloys Lauper](#), RTS1, *Couleurs d'été*, 19.06
- [Kirchliche Körperschaft: Neue Finanzplanung über fünf Jahre](#), Freiburger Nachrichten, 20.06
- [RTSreligion - Deux nouveaux prêtres catholiques pour la Suisse romande](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 21.06
- [Die Armeeseelsorge ist gefragter denn je](#), Freiburger Nachrichten, 22.06
- [Un chemin entre l'idéal et l'action](#), La Liberté, 22.06
- [A Fribourg, fini les longs sermons](#), La Liberté, 24.06
- [Eine Ausstellung zum Chorgestühl](#), Freiburger Nachrichten, 26.06
- [Jetzt schlägt die Caritas Alarm](#), Freiburger Nachrichten, 26.06
- [Caritas exige des mesures](#), La Liberté, 26.06
- [Des stalles obscures mises en lumière](#), La Liberté, 26.06
- [Pfarrei St. Silvester lässt alte Tradition wieder aufleben](#), Freiburger Nachrichten, 27.06
- [« Je veux vivre cela toute ma vie » - Interview de Rémy Steinmyller](#), *Echo Magazine*, 27.06
- [À la découverte de la Vierge noire de Fribourg, / Entretien avec Michel Pilloud, ancien président de l'association de la chapelle des Paccots, dans le canton de Fribourg / Les oratoires du Val de Nendaz \(VS\), un patrimoine symbole de la foi des ancêtres / Visite de la chapelle St-Blaise de Prayoud, avec Michel Pilloud, ancien président de l'association de la chapelle des Paccots \(FR\) / Une trentaine d'orgues sont répartis dans les temples et églises fribourgeoises / Au bourg de Châtel-St-Denis \(FR\), la chapelle St-Roch est classée monument historique. Visite des lieux avec Michel Pilloud](#), RTS1, *Couleurs d'été*, 27.06
- [RTSreligion - Malgré leur Eglise, des catholiques voteront pour l'extrême droite](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 28.06
- [Jacques Doutaz : Comme un arbre dans la ville](#), La Liberté, 29.06
- [Bâle : Abus sexuels au diocèse](#), La Liberté, 29.06
- [Der Selbstmord eines Plasselber Pfarrers auf der Bühne des Bollwerks](#), Freiburger Nachrichten, 29.06
- [RTSreligion - Dieu, nouvelle attraction à Europa-Park ? \(1/5\) Visite avec Andreas Wilhem, aumônier au parc](#), RTS La 1^{ère}, *La Matinale*, 01.07
- [Fribourg : Un an de retard pour le jardin du Christ-Roi](#), La Liberté, 02.07
- [Fribourg : Les cent ans du missionnaire des roses](#), La Liberté, 02.07
- [L'évêque se confie dans un livre d'entretien / « L'impact des abus est énorme »](#), La Gruyère, 02.07



JUBILÉS

Sont cités :

Jubilés de ministère sacerdotal/diaconal (règle coutumière) : 10, 25, 40, 50, 60, 65 (puis tous les 5 ans)
Anniversaires : chiffres ronds (20, 30, 40, 50, 60, ... ans) / Abréviations : [Congrégations/ordres religieux](#)

Nous adressons nos meilleurs vœux à/au :

- Père Tchakpala (Robert) SIDAKOU SM qui fête ses 40 ans le 02.07.
- Monsieur l'abbé Jean MARMY qui fête ses 70 ans de presbytérat le 04.07.
- Monsieur l'abbé Alain CHARDONNENS qui fête ses 50 ans le 05.07.
- Monsieur l'abbé Jacques PAPAUX qui fête ses 10 ans de presbytérat le 06.07.
- Madame Zanna SOROKINA qui fête ses 50 ans le 07.07.
- Père Mieczyslaw KROL SAC qui fête ses 70 ans le 11.07.
- Père Jean RICHOSZ MSFS qui fête ses 65 ans de presbytérat le 19.07.
- Monsieur l'abbé Nicolas du CHAXEL FSSP qui fête ses 50 ans le 24.07.
- Monsieur l'abbé Théogène HABİYAKARE qui fête ses 10 ans de presbytérat le 27.07.

RETRAITE

Nous souhaitons une heureuse retraite à :

- Madame Christine LANY-THALMEYR au service de l'Église catholique dans le canton de Genève depuis 2004 (fin d'engagement : 31.07).

DÉCÈS

Nous avons la peine de vous annoncer le décès de :

- Monsieur l'abbé Gilbert PERRITAZ, le 17.06. Il était dans sa 70^e année et la 35^e de son sacerdoce. [Faire-part](#)

Service diocésain de la communication, le 02.07.2024

([Feuille diocésaine au format PDF](#) / [Feuilles diocésaines précédentes](#))